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Asunto:  Escrito  de  alegaciones  al  Esquema  Provisional  de  Temas

Importantes  en  materia  de  gestión  de  las  aguas  en  la  Demarcación

Hidrográfica de Melilla.

A LA CONFEDERACIÓN HIDROGRÁFICA DEL GUADALQUIVIR.

A  la  artt.  De  la  Oficina  de  Planificación  Hidrológica  de  la  Confederación  Hidrográfica

delGuadalquivir.

Plaza de España, Sector II; 41071, Sevilla; 

D. Luis Rico García-Amado, con DNI 47019267E, en su propio nombre y

derecho, o en nombre y representación de Ecologistas en Acción, en su

condición de Coordinador de dicha asociación (cargo, poder otorgado,

etc), circunstancia que se acredita mediante Certificado del Registro de

Asociaciones  (acompañar  copia  de  la  certificación  de  la  asociación

relativa al cargo del firmante o copia del poder), comparece ante el citado

organismo y DICE: 

Que habiendo tenido conocimiento de la apertura del periodo de seis meses de

consulta pública del Esquema Provisional de Temas Importantes en materia de

gestión  de  las  aguas  en  la  Demarcación  Hidrográfica  de  Melilla  (EPTI),

mediante la presente, el que suscribe formula las siguientes: 

ALEGACIÓN 1:

Averiguar  de  dónde  procede  el  elevado  consumo  de  agua  en  Melilla,
cifrado  en,  aproximadamente,  400  L/habitante  día,  establecer  medidas
para disminuirlo hasta lograr un consumo similar a la media nacional e
incluir en las medidas  la financiación necesaria para abordarlas.

Según el EpTI, la población de Melilla en 2016 era de 86.026 habitantes, a los
que habría que añadir  los 30.000 de población flotante,  procedentes en su
mayoría  de  Marruecos,  lo  que  hace  un  total  de  116.026  habitantes.  Si
comparamos,  por  ejemplo,  con  los  consumos  de  agua  por  habitante  en  la
Comunidad de Madrid, nos encontramos con que el consumo de agua de la
población de Melilla debería ser de 8,9 hm3/año. De hecho, debería ser menos,
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dado que Melilla tiene proporcionalmente menos zonas verdes e industria que
la región de Madrid.

Sin embargo, según el EpTI el consumo de agua de Melilla fue de 12,23 hm3
en  2018.  Lo  primero  que  cabría  pensar  es  que  fuese  debido  a  un  alto
porcentaje de pérdidas en las redes de distribución. Pero el volumen de agua
tratada en la depuradora de aguas residuales lo contradice, pues el retorno se
sitúa  alrededor  del  85%,  que  es  el  habitual  de  una  población  de  estas
características.

Por ello, consideramos que deberían investigarse las causas de este consumo
tan  elevado,  lo  cual  es  esencial  para  poder  determinar  las  acciones  que
realmente es necesario llevar a cabo para garantizar el suministro, pues no hay
que olvidar que estas acciones (extracción de agua de acuíferos o desalación
de agua de mar), siempre conllevan afecciones ambientales.

ALEGACIÓN 2:

Solicitamos la  instalación de  un  emisario  submarino para  la  salida  de
salmuera de la desaladora.

En la  ficha  nº1,  referente  a  la  calidad  de  las  aguas  superficiales,  se  hace
mención  expresa  al  impacto  generado  por  el  vertido  de  salmuera  al  mar,
procedente de la planta desaladora. 

Concretamente se indica: “La otra presión puntual ejercida sobre las masas de
agua superficiales de Melilla es la producida por la desalinizadora, que realiza
vertidos de salmuera. En relación con esta desalinizadora hay que mencionar
que en la toma, cuenta con unos filtros que retienen pequeños moluscos, algas
y otras pequeñas partículas que se limpian periódicamente, vertiendo al mar
los residuos resultantes, los cuales depositan en la costa directamente”.

Sin embargo, a pesar de reconocer estos problemas, después no se plantea
ninguna  actuación  concreta  para  corregirlo.  Efectivamente,  el  vertido  de
salmuera de la desaladora de Melilla produce un impacto ambiental importante,
pues se vierten nada menos que 24.450 m3 de salmuera al día, pudiéndose
incluso divisar desde la costa el vertido sobre la superficie del mar.

Por otro lado el informe técnico "EL SISTEMA DE PROTECCIÓN DEL MEDIO
MARINO FRENTE A LOS VERTIDOS DE LAS PLANTAS DESALADORAS EN
ESPAÑA: ANÁLISIS Y PROPUESTA DE MEJORAS", elaborado en 2011 por
CEDEX (Centro de Estudios y Experimentación  de Obras Públicas) para la
Dirección  General  de  Calidad  y  Evaluación  Ambiental,  departamento  del
entonces Ministerio de Medio Ambiente pone como ejemplo en su página 8
fotos de varios tipos de vertidos de salmuera que no deben hacerse, entre los
que aparece la foto del vertido de Melilla, que incluimos más abajo.
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A continuación, en la  página 9 el informe, indica: 

"Sin embargo, el progresivo aumento de tamaño de las desaladoras hace que
sus  necesidades  de  dilución  del  efluente,  salvo  casos  de  condiciones
especialmente favorables, no puedan ya satisfacerse con este tipo de sistema
de vertidos, por lo que se ha ido produciendo una migración hacia sistemas
más eficaces".

A  pesar  de  estas  recomendaciones,  en  el  proyecto  de  ampliación  de  la
desaladora de Melilla  en su punto 3.4 se establece: " Para el punto de vertido
se ha elegido la solución técnica de utilizar el punto de vertido en cascada que
hay actualmente  para poder  verter  la  cantidad  de salmuera  que hay  en la
ampliación".

La "solución técnica" que se buscó se consideraba  cinco años antes de la
elaboración  del  proyecto,  poco  eficaz.  En  el  mismo informe  técnico  al  que
aludíamos antes  se  proponen  una  serie  de  sistemas  más  eficaces  para  el
vertido de la salmuera. Sin duda, la instalación de un emisario submarino sería
una buena solución.

Además, teniendo en cuenta que la desalinizadora se encuentra en el límite de
la zona marítima de la ZEC Acantilados de Aguadú, y que se ha constatado en
sus inmediaciones una pérdida de ejemplares de Patella ferruginea del 50%,
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según los estudios  publicados  entre  2006 y  2013,  es urgente  eliminar  este
punto de vertido contaminante,  que se produce sobre las mismas rocas de la
costa.

Además,  la  Resolución  ambiental  de  9  de  abril  de  2018,  de  la  Dirección
General de Calidad y Evaluación Ambiental y Medio Natural (BOE núm. 96, de
20 de abril de 2018) sobre la ampliación de la desaladora, obra que ha sido ya
adjudicada,  incluye un costoso plan de vigilancia ambiental con decenas de
puntos de análisis e inventarios de biodiversidad a realizar varias veces al año
que deberá ejecutarse mientras que la planta esté en funcionamiento por lo que
un emisario de salmuera que vierta en aguas abiertas al sur de la captación
actual fuera de la Red Natura 2000 terminaría a medio y largo plazo siendo
menos  costosa  que  el  intenso  plan  de  vigilancia  actual,  (los  estudios  de
corrientes señalan más intensa la pluma de salinidad hacia el sur)

ALEGACIÓN 3:

Solicitamos que se proceda al establecimiento de tratamiento terciario en
la EDAR de Melilla, lo cual mejoraría sustancialmente la calidad de todo el
agua depurada, y que una parte de la misma, del orden de 17.000-17.500
m3 diarios, se bombee hasta el punto en el que el Río de Oro cruza la
frontera,  de tal manera que el agua discurra de forma permanente a lo
largo de todo su recorrido, hasta alcanzar el mar.

En 2019, se iniciaron las obras de Restauración Fluvial del Río de Oro y Arroyo
Farhana, una propuesta realizada años atrás por Ecologistas en Acción, y que
el Ministerio finalmente accedió a llevar a cabo. Se trata de un proyecto de gran
interés ambiental, que va a permitir la recuperación de un tramo de un río que
puede contener elementos ambientales únicos dentro del ámbito territorial de
nuestro país.

Sin embargo, el Río de Oro mantiene un escaso caudal durante la mayor parte
del  año,  debido  en  parte  a  su  tipología  natural,  pero  también  a  causa  de
extracciones aguas arriba y a la sobreexplotación de los acuíferos dentro del
territorio de Melilla. Por ello, consideramos que sería de gran interés ambiental
y también social y paisajístico, incrementar ese caudal mediante la aportación
de agua residual depurada procedente de la EDAR, después de someterla a un
tratamiento  terciario.  Actualmente  la  EDAR  de  Melilla  trata  una  media  de
30.000 m3 diarios (aproximadamente 350 litros/s) que, después de depurarse,
se vierten al puerto. Se estima que el bombeo de 200 litros/s de agua depurada
desde la EDAR hasta la entrada del Río del Oro en el territorio de Melilla, sería
suficiente  para  dotar  a  éste  de  un  caudal  continuo,  que  incrementaría
sustancialmente  la  biodiversidad  del  Río,  así  como  su  interés  estético  y
paisajístico.  Asimismo,  se  contribuiría  a  la  recarga  de  los  acuíferos,
actualmente sobreexplotados.
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Por otra parte, actualmente ya existe una conducción que lleva agua depurada
desde  la  EDAR  hasta  el  campo  de  golf,  situado  a  aproximadamente  un
kilómetro del punto donde el Río de Oro cruza la frontera, por lo que podría
utilizarse esa misma conducción, prolongándola hasta el punto en el que el Río
de Oro cruza la frontera. Además, el escaso desnivel existente, hace que el
consumo eléctrico del bombeo no sea elevado, que además podría generarse
mediante una instalación solar fotovoltaica.

ALEGACIÓN 4
Solicitamos que la renovación de la EDAR que se plantea en el apartado
"Decisiones que pueden adoptarse de cara a la configuración del futuro
plan hidrológico 2021-2027" del ETI se desglose en las acciones que han
de llevarse a cabo. Solicitamos que se incluya expresamente la puesta en
marcha  del  tratamiento  del  terciario  y  que  se  establezcan  plazos  de
ejecución.

La EDAR de Melilla se encuentra en situación de emergencia extrema, dos de
los decantadores se estropearon a mediados de 2019 y el terciario hace tiempo
que no funciona.

Desde  Agosto  de  2019  se  incumplen  todos  los  parámetros  de  depuración
establecidos en el Anexo I del RD 509/1996, pero los datos son peores según
avanzan los meses. 

En Diciembre de 2019 los datos de  DBO llegan a cuadruplicar  el  máximo
permitido, los de DQO lo duplican y los de SS casi lo quintuplican.

La  renovación  de  la  EDAR debe contemplarse  en  el  PH con  desglose  de
actuaciones y plazos de ejecución.

La puesta en marcha del tratamiento del terciario, y la ampliación del volumen
de  agua  tratada  son  imprescindibles  para  el  riego  de  jardines  y  para  el
demandado bombeo de agua a la cabecera del río de Oro.

El  agua de riego no puede seguir  obteniéndose,  como hasta ahora,  de los
acuíferos, que ya están sometidos a una gran sobreexplotación.

ALEGACIÓN 5

Solicitamos que se prohíba cualquier extracción de los acuíferos que no
sea destinada al abastecimiento urbano.

En  una  ciudad  como  Melilla,  con  enormes  problemas  para  garantizar  el
suministro  de  agua,  y  con  gran  parte  de  los  acuíferos  salinizados  es
inconcebible  que  se siga extrayendo agua  de  los  mismos para  el  riego  de
jardines o aceras. Actualmente se siguen utilizando los pozos ubicados junto a
la  Gota de  Leche y  el  puente  cercano al  IES Leopoldo Queipo para llenar
camiones de limpieza viaria y/o riego. Se podría argumentar que esto se hace
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ahora por  la avería del  terciario,  pero lo  cierto es que nunca ha dejado de
hacerse, incluso cuando el terciario, presuntamente, funcionaba.

En el  Informe de seguimiento del plan hidrológico 2015 - 2021  
correspondiente al año hidrológico 2017-2018 se cita en el apartado  6, relativo 
al Cumplimiento de Caudales Ecológicos lo siguiente:

"...las extracciones futuras de los acuíferos, se han de reservar exclusivamente
para el abastecimiento urbano, prohibiéndose, salvo casos excepcionales que 
sean estimados por el Organismo de Cuenca, para otros usos.

Corresponde al nuevo PH establecer esta prohibición

ALEGACIÓN 6
Solicitamos  que  el  pozo  ubicado  en  el  campo  de  golf  se  cierre  o  se
conecte, como único uso, a la red de agua potable.

En numerosas ocasiones desde Guelaya hemos preguntado con qué se regaba
el campo de golf, y siempre se nos contestó que, exclusivamente, con agua del
terciario. Pero recientemente, la Consejería de Medio Ambiente, como 
contestación (referencia 17/2020/SIP, Núm. notificación: 
ML/00000004/0001/000084649) a una petición de datos relativos a la EDAR 
nos indicó lo siguiente: 

"El campo de Golf  de Melilla  puede llenar  el  lago cubierto  que le  sirve de
depósito  de  regulación  mediante  el  agua  procedente  de  este  tratamiento
terciario o con la obtenida de un pozo suplementario existente dentro de sus
instalaciones, que capta el agua bruta del aluvial del Arroyo Farhana".

El acuífero sito en el campo de golf no está conectado a la red de agua potable.
Consideramos que debe sellarse, si es que se pretende evitar su explotación
por el campo de golf, o conectarse a la red de agua potable. 

ALEGACIÓN 7:
Para la desembocadura del río de Oro, y sus continuos encharcamientos,
solicitamos que se busque una solución, como el retrobombeo de agua
de mar, sugerido por la propia CHG

Así se desprende de la pregunta de un particular, y la respuesta de la CHG, en
el proceso de participación pública que tuvo lugar, a través de la web, de la
revisión del tercer ciclo del Esquema Provisional de Temas Importantes.
La pregunta fue:
Con respecto a la desembocadura del río de Oro: la desembocadura del río de 
Oro está sufriendo frecuentes encharcamientos debido al hormigonado del 
cauce y a la instalación de un estanque junto a la rejilla de salida de la estación
de bombeo de la EDAR. Cuando se producen lluvias de cierta intensidad las 
aguas que se estancan proceden de conducciones de pluviales de la estación 
de bombeo, que van mezcladas con aguas residuales sin depurar. 
¿Cómo se piensa solucionar esta fuente de contaminación? 
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Y la respuesta fue:

Desde  la  ciudad  autónoma se  ha  instalado  un  dispositivo  tipo  fuente  para
oxigenar y purificar el agua. En el caso de que el resultado no sea el esperado
podría plantearse actuaciones que requerirían obra,  tales como creación de
una pendiente que asegurara una lámina de agua continua. Sin embargo para
ello habría que retrobombear agua de mar, o emplear agua regenerada con
niveles  adecuados.  Estas  actuaciones  deben  plantearse  por  la  autoridad
competente en el marco de la próxima revisión del Plan Hidrológico.

Hay que destacar que  Víctor Cifuentes, Jefe de la Oficina de Planificación 
Hidrológica de la CHG, en el video de presentación de las Jornadas de 
Presentación  del Esquema Provisional de  Temas Importantes, segundo hito 
del tercer ciclo del proceso de  planificación hidrológica, afirma que el 
retrobombeo sería una posible solución, aunque no la única para el 
encharcamiento de la desembocadura del río. Afirma también que problemas 
similares, como el del río Guadalmedina de Málaga han logrado solucionarse.
La instalación de una fuente en la desembocadura no ha servido para evitar los
acúmulos de agua por lo que debe buscarse otra solución.

ALEGACIÓN 8:

Solicitamos  que  se  elabore  un  proyecto  para  renaturalizar  el  arroyo
Mezquita.

El arroyo Mezquita constituye hoy día un vertedero imposible de asumir. Es, 
probablemente, el punto donde se acumulan mayor cantidad de basuras en 
todo el territorio de Melilla. Pero también es el segundo cauce en importancia 
de la ciudad, por lo que podría aportar, si se renaturalizase, una gran riqueza 
ambiental a Melilla. 
El recorrido del arroyo Mezquita tiene lugar, en gran parte, por zonas con pocas
edificaciones, lo que lo hace aún más atractivo para un proyecto de 
renaturalización.

ALEGACIÓN 9

Solicitamos que se elabore un Plan de vigilancia, sanción y limpieza de
los cauces de la ciudad,

El problema de las basuras acumuladas en el arroyo Mezquita, se repite en el 
resto de los cauces de la ciudad.
Guelaya ha efectuado dos limpiezas testimoniales en el arroyo Mezquita. En 
dos horas, y con pocas manos recogíamos una ingente cantidad de basura. 
Con posterioridad a estas limpiezas la CHG también ha limpiado el arroyo 
Mezquita en varias ocasiones.
Pero la solución no puede ser invertir tiempo y medios para limpiar y no poner 
en marcha medidas para  solucionar el problema de las basuras en nuestros 
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cauces, que es lo que se está haciendo mediante limpiezas extraordinarias sin 
frecuencia regular. 
No se están adoptando medidas de prevención y sanción. 

ALEGACIÓN 10

Solicitamos que se elimine la vegetación invasora de los cauces de la
ciudad.

La vegetación invasora, además de afectar negativamente a los ecosistemas,
constituye  un  peligro  frente  a  las  inundaciones.  Las  cañas  y  mimosas  que
aparecen en nuestros cauces poseen unos tallos leñosos que, en episodios de
lluvias fuertes, pueden ocasionar tapones destructivos.
El  barranco  del  Nano,  que  forma  parte  de  la  Red  Natura,  tiene  el  cauce
totalmente invadido por las mimosas, lo que resulta inadmisible.
Por  otro  lado,  en  el  anterior  Plan  Hidrológico  2015  2021,  en  el  anexo  de
medidas de la memoria, en su punto 4.3.5.4 Identificación y estudio de zonas
afectadas por especies invasoras se establecía: En el período 2022-2027 está
previsto realizar  actuaciones  relativas a la identificación y  estudio de zonas
afectadas por especies invasoras.
Solicitamos, pues, que se realice lo que estaba previsto, y que no se limite a la
identificación, sino que incluya la eliminación de las especies invasoras.

ALEGACIÓN 11
Solicitamos se evite el vertido de aguas residuales en los cauces de la
ciudad
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Durante el desarrollo del actual proyecto de renaturalización del Río de Oro se
han constatado distintas zonas de vertido de aguas fecales. En concreto las
siguientes:

Arroyo Mezquita:
A la altura del CETI (Centro de emigrantes)

Río de Oro:
A la altura del parque de la Cañada
Junto al parque de las Palmeras
Bajo el campo de fútbol de la Espiguera en el tramo hormigonado del cauce.

Igualmente  se  han  detectado  salidas  de  aguas  pluviales  durante  periodos
secos sin lluvia, por lo que se desconoce el origen del agua.

El proceso de limpiado y posterior plantación en el Río de Oro de especies
autóctonas es incompatible con mantener el vertido de fecales, especialmente
si se desarrollan pantallas de captación de aguas subterráneas en el  cauce
principal del Río de Oro.
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Por  todo  lo  anterior,  el  que  suscribe  SOLICITA  A  LA  CONFEDERACIÓN

HIDROGRÁFICA DEL GUADALQUIVIR, que teniéndose por presentado este

escrito, se admita, se tengan por formuladas estas alegaciones, y previos los

trámites legales oportunos, se modifique el  Esquema Provisional de Temas

Importantes  en  materia  de  gestión  de  las  aguas  en  la  Demarcación

Hidrográfica de Melilla (EpTI), en los términos contenidos en las presentes

alegaciones formuladas.

En Melillla a 29 de octubre de 2020
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